

## Méthodologie HLP

L'épreuve de HLP en terminale dure 4h, 2h pour la philosophie, deux heures pour les lettres. Une bonne copie fait deux copies doubles, donc une copie double pour la philosophie, une autre pour les lettres. Concernant la gestion du temps, on peut passer une demi-heure au brouillon et une heure trente au propre.

Il s'agit d'une épreuve sur texte qui donne lieu à une question d'interprétation et à un essai. Soit il s'agit d'une question d'interprétation littéraire et d'un essai philosophique, soit il s'agit d'une question d'interprétation philosophique et d'un essai littéraire. Mais les disciplines ne sont pas cloisonnées. Vous pouvez utiliser des références littéraires pour traiter une question philosophique ou des références philosophiques pour traiter une question littéraire.

### La question d'interprétation philosophique.

On ne demande pas de faire une mini-explication de texte en suivant la méthode pour l'épreuve de philosophie de tronc commun. Il ne s'agit pas d'expliquer le texte ligne par ligne. Il s'agit d'une question précise, qui va porter sur l'aspect philosophique du texte, à savoir ses concepts et son argumentation. On doit uniquement chercher à expliquer dans le texte ce qui permet de répondre à la question posée, afin d'éviter le hors-sujet. On sera attentif aux connecteurs logiques (mais, donc, or...) pour repérer et expliciter la structure logique du texte. On n'est pas obligé de suivre l'ordre du texte. Il faut tout de même que la réponse soit organisée en paragraphes, et que l'explication progresse. Il faut commencer par (1) une courte introduction qui présente le texte et rappelle la question posée, puis (2) quelques paragraphes (pas forcément trois) qui montrent ce que fait le texte et comment il le fait (c'est-à-dire son argumentation) en étant attentif aux détails du texte, et (3) une courte conclusion qui répond précisément à la question posée. Il faudra régulièrement citer le texte pour justifier ce qu'on avance, en privilégiant des citations courtes (des groupes de mots, pas des phrases entières), en indiquant les ligne entre parenthèses.

### L'essai philosophique.

Même si cet exercice prend la forme d'une question qui ressemble à un sujet de dissertation, on ne demande pas de faire une mini-dissertation en suivant la méthode pour l'épreuve de philosophie de tronc commun. Il s'agit d'une question qui est liée au texte et on devra s'aider du texte et du cours pour y répondre. On ne demande pas un plan en trois parties avec des transitions, comme pour la dissertation de tronc commun. Aucun plan-type n'est imposé, mais il faut qu'il y ait un plan, donc que la réponse à la question soit articulée en plusieurs paragraphes. On peut ne donner qu'une seule réponse à la question avec des paragraphes qui argumentent l'un après l'autre. Ou bien on peut examiner plusieurs réponses possibles à la question, plusieurs points de vue possibles. Il ne s'agit pas d'une épreuve de récitation de cours. La question posée n'est donc pas une question de cours qui demanderait de réciter le cours. Il ne faudra sélectionner dans le cours que ce qui est pertinent pour répondre à la question, et ainsi éviter le hors-sujet. Il faut commencer par (1) une courte introduction qui rappelle la question posée et montre ce qui fait problème, puis (2) quelques paragraphes (pas forcément trois) qui cherchent à répondre à la question grâce à des arguments, des exemples, des références philosophiques ou littéraires, et (3) une courte conclusion qui répond précisément à la question posée.

Soignez l'expression écrite et soyez attentifs à l'orthographe.